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本报记者 张泰来 时培磊

APP无法退押金
服务电话打不通

风波起于一次平常的投
诉。1月29日的下午，“喜尔客”
共享汽车落户济南刚满月不
久。家住济南市北园大街的李
先生，发现在其家附近就有一
处共享汽车停放点。试运营期
内，每公里花费不到三毛钱。
他有意尝鲜，就下载了“喜尔
客”的APP，体验了一次共享
汽车。

不过，因为自家有车，李
先生并不打算长期使用共享
汽车，于是打算退出1000元押
金，以后随用随充。可这时他
却遇到了麻烦，在APP中并无
退还押金的操作项，打客服电
话问问，却发现只有一个全国
通用的400客服电话。

1月29日下午，李先生打
通客服电话，得知确实无法通
过APP退押金，约定了第二天
的工作日再次拨打电话办理
退款事宜。意外的是，到了1月
30日，这个400全国客服电话
却一直处于无法接通状态。

这可该怎么办？通讯技术
如此发达的现代，李先生感到
了联系沟通的困难。这是家新
兴企业，查找了半天也找不到
办公地点，电话又无法接通。
所有的办法都试遍了，最后只
好寻求媒体帮助。

联系不上客服是什么原
因？难道这家共享汽车企业刚
满月就夭折了？记者几经辗转，
与该企业的一位负责人取得了
联系，经核实该事件只是虚惊
一场。这位负责人明确表示，称
400客服热线当时出现了网络故
障，导致无法接通，该公司在当
天下午就已排除故障，恢复了
正常运营。在其APP客户端
上，也发布了同样提示。

设置60个站点
投了100辆车

历史总是惊人的相似，用
户出现了问题无法与管理方取
得联系，这一幕与2017年初共
享单车入驻济南时何其相似。
当时，媒体屡屡接到对共享单
车的投诉、求助，甚至警方都要
通过媒体记者寻找单车管理方
的联系方式。

不过，对比共享单车与共
享汽车，境遇却大不相同。共享
单车于2017年年初进驻济南，
迅速风靡全城，甚至引来多家
企业抢滩布局。共享汽车诞生
于年尾，却命途多舛，早在2016
年下半年，就有至少5家企业放
出风声要来济南，到2017年底，
却只有一家真正面向大众的共

享汽车落地。
其他几家要么选择了共享

汽车的政务版，虽然上路了却
不面对公众，而只服务于特定
人群的公务用车，要么也没有
了入驻济南的计划展示，何时
落地没有了时间表。

作为唯一一家落地济南的
共享汽车，相比共享单车在济
南的现象级发展，“喜尔客”的
发展明显缓慢很多。据了解，截
至1月底，“喜尔客”运营满月，
在济南共投放电动汽车100辆，
设置有近60个直营站点，用户
规模达到1500人，每天大约有
200个订单。

而共享单车在2017年年初
入驻之后，首批就投放了11000
辆单车，设置了605处投放点
位，运营一周使用量就达到10
万人次，两者根本不在一个数
量级上。

投放车辆配充电桩
租不到车位都白搭

在全国，共享汽车目前正
处于上升发展阶段，但却远没
有共享单车当年攻城略地的迅
猛劲头。原因说到底，还要归结
于运营成本。

一方面共享汽车的车辆成
本高，另一方面受共享单车野
蛮生长经历影响，共享汽车面
对的监管环境明显要比单车严
格。早在去年6月份，交通运输
部就联合住房和城乡建设部发
布了《关于促进汽车租赁业健
康发展的指导意见（征求意见
稿）》，设定了共享汽车的车辆
入市标准，同时也对停车位、充
电桩等配套设施的建设提出了
要求。目前，市面上的共享汽车
以电动汽车为主，在投放汽车

的同时，还要兼顾充电桩的设
置，这无疑大大提高了共享汽
车投放的成本。

另外，共享汽车投放之前
必须给车辆找到相应停车位，
这同样是一笔不菲的支出，而
且很多时候即便愿意承担高额
费用也未必能够承租到合适的
车位。目前，济南市的机动车保
有量已经突破了200万辆，机动
车的迅猛增长带来的是停车泊
位的巨大缺口，而且表现出越
是商圈、景区，停车越难的特
点，而这些点位正是共享汽车
布局的重点，其寻找停车位的
难度可想而知。

对此，“喜尔客”共享汽车
负责人也对记者大诉苦水：

“车位资源紧张，承包车位成
本很高。我们跟停车场谈合
作，很多都在观望，或者干脆
就不谈。”

济南平均3人一辆车
“共享需求”有待观察

关于共享汽车发展可行性
的质疑声一直都在，持这一观
点者最主要的依据就是需求的
小众。数据显示，目前，我国的
机动车驾驶人数量超过一亿，
而汽车的保有量则是3亿左右，
支持共享汽车者认为共享汽车
应当存在的理由是越来越多的
人持有驾驶证而没有汽车。

那么共享汽车的需求量真
的如此之大吗？以济南为例，截
止到2017年底，济南驾驶人数
量为2380929人，机动车数量
2065102辆，驾驶人数和机动车
保有量比率已经达到1 . 15：1，
悬殊并不大。

值得一提的是，在现有的
驾驶人中有相当一部分拿证多
年但从未真正驾车上路过。按
照济南市常住人口计算，济南
几乎平均每3人就有一辆机动
车，大家对共享汽车的需求有
待观察。

共享汽车还有一个最大的
问题：盈利。企业总是趋利的，
共享汽车企业追求的也是利
润，没有利润的生意注定难以
为继。然而，目前共享汽车能盈
利的企业寥寥无几。

易观智库分析师王会娥在
接受媒体采访时表示，共享汽
车行业的投入成本很高，无论
车辆成本、停车位成本还是线
下运营成本都很高，但是目前
能够看到的收入来源主要是租
车费用，而相比传统汽车租赁，
共享汽车的租车费用又非常便
宜。济南“喜尔客”共享汽车相
关负责人也坦言，正处于起步
阶段，谈不上盈利，估计要等到
一两年形势稳定之后才有可能
盈利。

共享单车，共享汽车，到底
如何实现盈利，运营公司还在
探索寻找，共享汽车的明天究
竟会走向哪里还有待时间的检
验。

押押金金不不好好退退车车位位不不好好找找
济济南南共共享享汽汽车车能能跑跑多多远远
首家企业运营满月，每天200个订单

共享汽车品牌“喜尔客”进驻济南了。然而近日有市民体验尝鲜后，却找不到退押金的方法，客服电话也无法接通。这这一幕，与当初共
享单车入驻济南时何其相似。随着五花八门的单车企业抢滩各大城市，“单车大战”在残酷竞争中归于平静。同为“共共享”，共享汽车遇到
了比共享单车更多的问题，这些问题解决得如何，决定了共享汽车能跑多远。

二环东路山大南路附近的一辆共享汽车。本报记者 时培磊 摄
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